



## Guías para las clases

**DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez**

**CURSO: Noveno**

**ASIGNATURA: Sociales**

### **Economía colombiana**

En estas clases hablaremos de la economía que se ha desarrollado en Colombia desarrollando un punto de comparación con otras naciones tanto latinoamericanas como de otros, por claras razones dicha comparación debe de realizarse con países cuya economía es más desarrollada o equilibrada ya que hacer comparaciones con alguien en una situación o posición inferior no es funcional para desarrollar practicas hacia una mejora de la situación (solo funcionan como refuerzos positivos o dinámicas de autoconvencimiento de que la situación no es problemática debido a que hay personas o países en una situación más precaria o problemática); dividiremos estas clases en tres grupo: esta semana haremos un análisis sobre la economía colombiana en general, en la segunda semana observaremos y analizaremos como ha sido el avance o proceso del sector industrial y lo que se concibe en el país como sinónimo de desarrollo; la tercera semana reflexionaremos sobre dicho modelo de desarrollo y cuestionaremos si el modo en que se plantea es bueno o funcional a las personas que habitan el territorio.

#### *Colombia en general:*

El modelo colombiano de la economía es uno que se podría denominar de carácter dependiente, es decir que su progreso y desarrollo depende en gran medida de las relaciones que establezca con gobierno extranjeros, esta situación podríamos rastrear su origen hasta el periodo de la colonia española, y siendo históricamente precisos podemos hacer un análisis que va más atrás del descubrimiento del continente americano.

A continuación, haremos un análisis superficial de dicho proceso para comprender porque Colombia tiene un modelo económico subdesarrollado, comenzaremos nuestro análisis en la Europa que se desarrolló después del siglo XV, con el renacimiento y la ilustración, debido a la fuerte influencia que tenía la religión católica en España se convertirán en uno de los países o reinos con mayor atraso cultural y económico de toda Europa, mientras que los demás países avanzaban a un modelo nuevo del conocimiento el imperio Español seguía atrapado al interior de sus cánones culturales tradicionales, esto los relego en el ámbito cultural y científico lo que ocasiono que su desarrollo a una economía industrial o masiva se tardara más tiempo que en otros países de Europa.

Dicho atraso cultural y científico termino expandiéndose a los territorios de América, esto se ejemplifica con el caso de que en siglo XVII en la nueva granada se seguía enseñando que la tierra era el centro del universo porque así lo quiso Dios (perspectiva que ya no se enseñaba en Europa desde el siglo XVI), otro de los factores que influenciaron la concepción del modelo económico en Colombia es la perspectiva u objetivo de los colonizadores; comparemos a los colonizadores ingleses quienes buscaban establecerse



de forma permanente en el territorio, lo cual los llevo a establecer un modelo de producción artesano, por el contrario los españoles estaban más concentrados en la explotación de oro y metales preciosos, por lo cual no se preocuparon por el desarrollo de una industria local.

Después, con la libertad del pueblo colombiano, se dio inicio a un proceso de crisis política y que siguió retrasando el atraso en el modelo económico de Colombia, todo el siglo XIX en Colombia se destacó por su constate cambio del poder y por el conflicto entre conservadores y liberales, ocasionando dos cosas: primero la mayoría de los ingresos de la nación eran dirigidos al sector bélico o de la guerra, dando inicio al atraso académico y científico que se puede ver en la actualidad; en segundo lugar, el desarrollo del sector industrial y el traslado de nueva maquinaria fue una labor desempeñada, fundamentalmente, por el sector privado, relegando o expulsando al estado del ámbito o sector económico.

Durante el siglo XX una vez estabilizada la política de la nación se dio inicio a la inclusión de la económica colombiana en una de carácter mundial, comienzan a desarrollarse grandes industrias y las empresas multinacionales se ubican al interior del país para distribuir sus productos.

#### *Principales problemas de la economía colombiana:*

Por último, veremos cuales son los principales problemas de la economía colombiana, los cuales han sido impulsados por malas políticas por parte del estado:

Una cultura dividida y la incapacidad del estado para unificar su territorio: Colombia se caracteriza por un conflicto cultural entre sus diferentes regiones, como por ejemplo el conflicto entre bogotanos y antioqueños, lo cual hace que se desarrollen dinámicas de carácter competitivo en lugar de unas que busque la unificación y el beneficio colectivo; esto se suma a que el estado no tiene control sobre una parte del territorio, ya que estos se encuentran bajo el mando de grupos arados al margen de la ley (guerrillas y paramilitares) esto ocasiona dos cosas: la imposibilidad de acceder a una parte d ellos recursos naturales y la desincentivación de la inversión de industrias extranjeras por miedo a los efectos de la guerra.

Atraso cultural y dependencia tecnológica: Con esto nos referimos a que no existen políticas reales que apoyen el desarrollo de la educación y de los ámbitos académicos y culturales, sin mencionar el efecto que tiene el que se conozca más de los productos culturales extranjeros que de los de la propia nación, no deben de confundirse y llegar a pensar que Colombia no tiene grandes pensadores, por el contrario, han existido grandes potencias académicas y artísticas en la historia de Colombia, lo que ocurre es que estas son de carácter individual, proyectos personales que tienen un resultado positivo ya que no existen políticas reales que apoyen a los científicos y artistas. Estas circunstancias han ocasionado que el desarrollo de nueva tecnología en el territorio colombiano sea casi nula, ocasionando que para implementar nuevas tecnologías, que le permitan competir con los



países desarrollados, tengan que importar dicha tecnología de los países desarrollados, generando una dependencia hacia dichos países, ya que sin la compra de su tecnología la economía colombiana sería incapaz de competir en modelo global que existe actualmente.

Falta de apoyo a la industria local: En su mayoría, las políticas económicas de Colombia están dirigidas a la incentivación de la inversión extranjera o al mantenimiento de las grandes industrias locales, lo cual termina ocasionado que el emprender en el sector industrial tenga una gran dificultad, especialmente para las pequeñas y medianas empresas.

Mono producción o dependencia a un solo producto: La económica colombiana desde el siglo XX ha demostrado depender en exceso de su producto mejor valorado en el mercado, esto se puede observar a lo largo de todo el siglo XX donde se pasó del café a la comercialización de frutas, y también hubo periodos donde se centraba la producción en el caucho o la caña de azúcar, esto ocasiona que la nación tenga que afrontar épocas de crisis cuando el producto comienza a devaluarse. Este modelo se sigue repitiendo en el siglo XXI, donde el producto o la industria por excelencia es la minería.

**Fuente:**

- Gordillo, Andrés; et al. (2012) “Sociales 9” Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

**Actividad**

1. Investiga la historia de dos empresas de origen colombiano que tengan gran importancia en la economía del país, reflexiona cual es el papel que desempeñan al interior de la sociedad colombiana, por ejemplo, son generadoras de riqueza, o generan una gran cantidad de empleos, sus productos hacen parte de la vida diaria de los colombianos, entre otros.